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Добрый вечер, уважаемые телезрители! В своем выступлении я хочу дать ответы на наиболее острые вопросы,
которые сегодня волнуют широкую общественность. Прежде всего, хочу отметить, что прошедший год принес
украинскому народу свободу, принес волю, и это величайшее завоевание за последний период нашей истории. Мы
завоевали право самостоятельно строить свое государство, свободно определять свою судьбу.

Теперь самой главной задачей, вставшей перед нами наряду с построением нового независимого,
демократического государства, является решение современных экономических проблем. И это закономерно,
потому что именно они лежат в основе и могущества нашего государства, и богатой жизни народа.

Ясное дело, что мы должны были с самого начала определиться, по какой дороге пойдем. Административно-
плановая экономика показала свою неспособность дать людям свободу, дать самостоятельность, независимость
в самой важной сфере жизни, а именно в экономике. Поэтому избрали другой путь - путь перехода к рынку, путь
глубоких экономических реформ. Понятно, что переход к рынку - дело непростое. Оно требует принятия целого
ряда законодательных актов и создания механизмов для внедрения их в жизнь.

Важнейшими предпосылками перехода к рынку должны быть, во-первых, разгосударствление и приватизация, во-
вторых, демонополизация, в-третьих, образование своей собственной кредитной, финансовой, банковской,
денежной системы. Но сегодня очевидно, что из всех этих трёх компонентов в полной мере в Украине не
действует ни один. Законы о приватизации и разгосударствлении мы ещё не приняли, осуществлены лишь первые
шаги в создании своей банковской, финансовой системы. Не действуют механизмы демонополизации
производства.

Конечно, прежде чем переходить к свободному ценообразованию, как важнейшему элементу вхождения в
рыночную экономику, мы должны были принять соответствующие законы и отработать механизмы их реализации.
Поэтому, по нашим планам, первые реальные шаги к свободному ценообразованию должны были осуществляться
где-то в апреле. Но я хочу напомнить всем, что Украина не могла сделать этот шаг, не считаясь, так сказать, с
окружающей средой. То есть с теми процессами, которые происходят за ее пределами.

Напомню в этой связи, что Россия провозгласила осенью прошлого года либерализацию цен. Скажу вам прямо,
что это для нас было неожиданно. Ведь с нами никто не советовался, не ставил нас даже в известность.

В декабре, встречаясь в Беларуси, мы попросили руководство России учесть сложившуюся ситуацию. Если мы
живём в одном "рублевом пространстве", то, конечно, должны согласовывать свои действия. Но, несмотря на
нашу просьбу, российское руководство, несколько отсрочив переход к свободным ценам, всё же сделало это
второго января. Следовательно, нам ничего другого не оставалось, как идти по российской схеме. В
противоположном случае и наш больной рынок, и наша больная экономика были бы уничтожены в течение
нескольких месяцев.

Не имея собственной денежной единицы, мы оказались совершенно незащищёнными от возможного нашествия
рубля. Ведь повышение заработной платы и цен в России привело бы к опустошению товарного рынка в Украине.
Учитывая это, мы попросили руководство России, поскольку только она печатает рубли, обеспечить нас
необходимой денежной массой. Они пообещали, но из нужных нам в связи с либерализацией цен 20 миллиардов
рублей мы получили пока один миллиард. Поэтому оказались перед ситуацией, когда необходимо было срочно
спасать нашу экономику.

Я согласен с мнением тех граждан Украины, которые утверждают, что принятые в последнее время меры не
являются, по сути, реальным переходом к рынку, к свободному ценообразованию. Но я объяснил, почему так
произошло и что нам при таких обстоятельствах нужно было все-таки найти какой-то выход. Этим и обусловлен
наш переход к купонам. Они сначала мыслились не как параллельная валюта, а как средство защиты
собственного рынка, то есть должны были ходить вместе с рублем. Но поскольку рублевой массы в достаточном
количестве не было, то пришлось часть выплат осуществлять в купонах.

Вот такая сложилась ситуация. Отсюда вывод: то, что ныне происходит в нашей экономике, не является
закономерным процессом, промоделированным и спрогнозированным до конца. Это выход из тупика.

Но это только констатация. Что мы должны сделать в ближайшее время?

Прежде всего, должны исправить ошибки, которые допустили. А их было сделано очень много. Снова началась
эта игра с ведомственными интересами, когда думают о своих правах и не считаются с общей ситуацией.

Скажем, аграрный сектор нашей экономики подготовил свой сценарий либерализации цен, и оказалось, что
колхозам и совхозам было предложено повысить рентабельность до уровня 65 процентов, а зарплату увеличить
примерно в 10-12 раз. Я согласен с тем, что крестьянин наш всегда страдал и страдает много. Но такое решение
привело к тому, что цены в государственной торговле стали значительно выше запрашиваемых на базаре.
Конечно, это нонсенс в мировой практике.



Разумеется, в это время правительство должно было что-то делать, чтобы спасти ситуацию, несмотря даже на
свой скудный бюджет. Чтобы как-то противостоять росту дороговизны, был ограничен предельный уровень роста
цен на сметану, сливочное масло, творог, установлены дотации для снижения различных цен на варёные колбасы.

В четверг, на заседании Кабинета министров, мы подведем итоги первых шагов в этом направлении, сделаем
выводы и внесем коррективы в сфере экономических мер. Кроме того, я считаю, необходимо дать оценку и тем
должностным лицам, которые своими действиями или бездеятельностью, или неспособностью работать по новым
требованиям жизни, а именно - перехода к рыночной экономике, еще больше обострили ситуацию. Они должны
понести за это ответственность. Я никого не запугиваю, но хочу подчеркнуть одно. Тот, кто допустил такие
просчеты или привел к усилению социальной напряженности - не зависимо от того, совершено это сознательно или
бессознательно, - не может находиться на высоких государственных постах.

Труженики не должны нести на своих плечах бремя последствий решений некомпетентных работников. И здесь не
надо жаловаться или обижаться, ведь это тот порядок вещей, который должен быть в любом цивилизованном
обществе.

Хочу сказать, что хотя в результате определенных волюнтаристских действий в ходе либерализации цен началось
их обвальное автоматическое повышение, виноваты в этом не крестьяне. Вы знаете, что они не могут нормально
жить и работать, когда за один комбайн надо продавать десятки тонн зерна или сахара. Это ненормальное
явление. И если кто-то думал, будучи монополистом, выиграть на максимальном повышении цен, то он
просчитался. В конце концов, все оборачивается против него.

Следовательно, мы должны понять, что только взвешенные действия, только действия, основанные на законах и
понимании закономерностей всего хозяйства, а не эгоистические интересы отдельных людей или отдельных групп,
могут привести к выходу из нынешней сложной ситуации. Мы все должны понять: сегодня нужны труд, разумное
управление, ответственность за свои действия. И давайте придерживаться именно такого курса.

Мы никогда не станем суверенным, независимым государством, если не будем иметь своих денег. По нашим
расчетам, они будут изготовлены где-то в мае или в июне. В складывающейся ситуации, когда одно государство
проявляет полную безответственность в отношении другого в плане согласования экономических и денежных
систем, мы будем вынуждены ввести свои деньги. Это явится единственной реальной защитой нашей экономики.

Хочу подчеркнуть, что уже в феврале мы будем иметь достаточное количество купонов, чтобы обеспечить наших
людей не рублями, а купонами для расчетов наличными. Это приведет к тому, что в обращении не будут
находиться одновременно рубли и купоны. Иначе нормальную экономическую систему нам не построить.

Может возникнуть вопрос: а что же делать с теми рублями, которые люди на протяжении многих лет заработали
честным трудом? Отвечу: нет более надежного способа, чем положить эти деньги на сберегательную книжку.
Ныне процентные ставки увеличены вдвое, в зависимости от срока хранения они могут достигать 25 процентов. К
тому же даже в случае денежной реформы Украинское государство будет гарантировать защиту вкладов
населения.

Такова ситуация с экономическими проблемами. В заключении хочу еще раз сказать, что на ближайшем заседании
Кабинета министров будут внесены необходимые коррективы в наши последующие действия, и население получит
полную объективную информацию по этому поводу.

Другая острая проблема - это строительство Вооруженных Сил Украины. Собственно говоря, ныне все средства
массовой информации переполнены разными толкованиями, мнениями, оценками по этому вопросу. Нас часто
обвиняют, что мы подходим к острой проблеме как-то облегченно, а то и просто безответственно. Я не могу с
этим согласиться, потому что у нас в этой сфере наработана серьезная правовая база. Мы не сделали ни одного
шага в отношении Вооруженных Сил и их строительства - я говорю это со всей ответственностью, - не опираясь
на собственную правовую базу, на те соглашения, которые были достигнуты в Алма-Ате и Минске. Мы от них не
отступили. Мы никоим образом не нарушили договоренностей и в дальнейшем хотим решать эти вопросы путем
переговоров, путем консультаций.

Мы знаем, что это единственно верный путь. Именно переговоры, именно консультации. Вспомните, когда
Украина провозгласила Акт о независимости, сразу же на нас посыпались обвинения и намеки на то, что нужно
пересмотреть границы. Мы пришли к выводу, что эту ситуацию можно уладить только путем переговоров. В Киев
прибыли делегации Российской Федерации и Верховного Совета тогдашнего СССР, и мы путем трудных
переговоров все же приняли коммюнике, которым и сняли остроту тех проблем.

Сейчас, скажем, обострилась ситуация вокруг Черноморского флота. Как известно, нас обвинили в том, что
Украина присваивает себе весь Черноморский флот. Хотя, насколько мне известно, никто из украинских
официальных лиц нигде об этом не говорил. Мы говорили, что Украина имеет право на свой флот, и она имеет
право построить этот флот на базе Черноморского флота. Что же касается конкретных вопросов - сколько
кораблей и какого класса нам необходимо, то это все должно выясняться, ведь концепция нашего Черноморского
флота сегодня еще не отработана.

Вероятно, что нам не нужны все 300 кораблей так же как не нужны и корабли, несущие ядерное оружие. Мы не
хотим, чтобы замкнутая акватория Черного моря находилась под угрозой радиоактивного загрязнения. Мы
категорически против этого. Вопрос ставится именно так, но нас обвиняют, что мы претендуем на весь
Черноморский флот. Хотя я не вижу чего-то чрезвычайного и в такой постановке вопроса. Неужели Украина,
которая приложила столько усилий, внесла столько средств в строительство Вооруженных Сил бывшего Союза,



не имеет права даже сказать о своих правах в этой сфере?

Оказывается, что только одна республика у нас имеет на все право - на весь флот, на все Вооруженные силы, на
все консульства, на все посольства и так далее, а другие такого права лишены. Мы не можем с этим согласиться
и никогда не согласимся. Мы будем отстаивать интересы Украины, интересы народа Украины. Мы действовали и
будем действовать в соответствии с заключенными соглашениями и не можем смириться с тем, что кое-кто
сейчас особенно активно разыгрывает карту Вооруженных Сил, карту Черноморского флота.

Я думаю, что, в конце концов, победят здравый смысл, мудрость, переболеют люди великодержавностью и все
станет на свои места. Время делает свое дело, и с нами обязательно будут считаться как с народом, как с
государством, имеющими историческое право на свою собственность, на то, что сделано общими усилиями, и в
том числе на те части Вооруженных Сил, которые необходимо иметь независимой Украине. Не может одно
государство быть правопреемником всего того, что создано народами всего бывшего Союза.

Хочу подчеркнуть: независимая Украина никому не позволит диктовать себе какие-либо условия. Мы не
претендовали и не претендуем на суверенные права других государств и в то же время будем всегда настойчиво
отстаивать собственные интересы, тем более - в сфере национальной безопасности.

Военное дело - вещь чрезвычайно серьезная. Мы это знаем и хотим, и будем вести его на таких началах: на
правовых нормах, на международных соглашениях, на соглашениях, заключенных между государствами в Минске
и в Алма-Ате.

Мы не хотим, чтобы нам навязывали концепцию построения собственных Вооруженных Сил по национальному
признаку, мы выступаем за то, чтобы Вооруженные Силы Украины, как и наше общество, строились по принципу
гражданства. Мы не хотим, чтобы присягу принимали под давлением, это добровольное дело. Но мы и не хотим,
чтобы здесь вмешивались в наши дела.

Как можно понимать вот такую ситуацию, когда в воинские части на Украину приходит директива от маршала
Шапошникова с требованием принимать присягу, утвержденную Президентом России? Это вызвало, по меньшей
мере, недоумение. Но на этом не кончилось. Сегодня узнаю, что маршал Шапошников и Президент Ельцин
присвоили звание генералов военным, которые служат в Вооруженных Силах на территории Украины. Я
совершенно не понимаю, делается это сознательно или бессознательно. Может быть, кто-то подписывает такие
документы, не думая о последствиях. Но подобные действия - это ведь опять-таки посягательство на
компетенцию независимого государства Украины и притязание на решение проблем за нее.

Я не могу с этим согласиться. Все вопросы, относящиеся к компетенции Украины, будут решаться Украиной,
решаться Президентом, правительством, Верховным Советом Украины. Мы никому не делегировали этих
полномочий и не собираемся этого делать. Теперь несколько слов относительно консолидации нашего общества в
это исключительно сложное время. Я хочу поблагодарить всех людей нашего государства, которые сегодня
проявляют большое терпение и силу духа, которые сейчас не пошли под лозунги, могущие привести к разрушению
тех хоть и небольших, но все же достижений и завоеваний в созидании нашего независимого государства.

Мы не можем позволить разыграть националистическую карту на Украине. Ведь сам народ не позволил этого
сделать, проявил мудрость, рассудительность. Мы надеемся, что так будет и впредь. Хотя опасность раскола
народа уже налицо. Снова начинают шевелиться те, кто желает попытаться побороться за власть, тем более что
ныне почва для этого весьма благоприятная: сложная ситуация в экономике, много недовольных людей. И здесь
снова кое-кто начинает взвешивать судьбу народа на весах своих собственных интересов, своих амбиций, своих
корпоративных целей. Это страшная опасность, ведь за этим стоят тысячи, миллионы людей, сынов и дочерей
нашего государства.

Всем надо сейчас понять, просто понять, что дальнейшее нарастание противостояния может повлечь за собой
прекращение демократического процесса, крушение реформ, нарушение территориальной целостности Украины.
А это будет означать прекращение построения своего государства. И история подтверждает вероятность именно
такого развития событий. У нас уже было, когда народ, нация не сумели сплотиться вокруг великих целей,
поддались давлению со стороны или изнутри. А такое давление сегодня есть. Нас испытывают на стойкость,
взвешенность, на мудрость. Средства массовой информации бывшего центра, кое-кто из представителей
руководящих кругов России грубо вмешиваются в наши дела, прибегают к оскорблениям, дают искаженные
толкования нашей политики.

Я задаю вопрос: кто кому дал, кто кому делегировал право вмешиваться в наши внутренние дела, толковать нашу
политику, наши действия? Я себе никогда не позволяю, скажем, давать оценки правительству России или другого
государства, независимо от того, кто живет на его территории. Хотя, скажем, украинцы живут на территории
Молдовы, я себе не позволяю и слова сказать в адрес ее руководства и его политики. Это их внутренние дела. А
тут, видите ли, позволяют себе вмешиваться, да еще и с имперскими амбициями. Это уже достигает тех пределов,
за которыми начинается пренебрежение к государству.

Вот я взял сегодняшнюю газету "Труд". Здесь дает интервью под заголовком "Мы идем через горящий лес..."
министр России М. Полторанин, как утверждает газета, "надежный и давний соратник Б. Ельцина".

На вопрос корреспондента о характере происходящих в бывшем Союзе событий, об отношениях между Украиной
и Россией, а также, цитирую, "об опасности процессов, связанных с некоторыми центробежными
националистическими тенденциями в самой России", господин Полторанин не отвечает, а начинает так (цитирую):
"Л. Кравчук - бывший работник партаппарата. Он хорошо знаком с теорией большевизма. А она учит: надо



оседлать ситуацию и, используя ее, "въехать" победителем. Кравчук прежде никогда не был националистом. Но
сегодня, чтобы укрепиться в борьбе с политическими противниками, он избрал, к сожалению, вот такую линию". И
далее в таком же духе.

Хочу ответить господину Полторанину на русском языке, чтобы не было никаких искажений. Ведь, я уверен, его
проинформируют.

Да, я знаю теорию не только большевизма, теорию национализма, но я также знаю, господин Полторанин, и
теорию великодержавного шовинизма. И я хочу вам напомнить, что даже большевик Ленин очень чутко относился
к этим вопросам и называл российских шовинистов держимордами, потому что очень боялся, чтобы своими
действиями они не нанесли вреда народам тогдашних окраин царской России. Так вот вы как раз, извините, и
относитесь к той категории, и я бы этого не говорил, если бы вы были только один. Но в данном случае это уже
стало довольно массовым явлением, болезнью, это уже стало бедой.

Вы считаете своим правом вмешиваться в наши дела, толковать нашу политику. Вы считаете своим правом
рассматривать Украину как часть России, как ее окраину, и вам очень нравилось, когда Украина была послушной,
когда она выполняла все доведенные до нее задачи, когда она не ставила перед собой цели построить
независимое государство. Тогда, конечно, Украина и ее руководители были людьми, которые шли в фарватере за
центром.

Так вот, сегодня "националист" Кравчук отстаивает интересы и русских, и евреев, и немцев, отстаивает и будет
отстаивать, ибо считает, что все национальности Украины имеют равные права. А демократ Полторанин и ему
подобные занимают другую позицию, считают своим правом насаждать, утверждать свои порядки, свои законы в
чужом доме.

Но позвольте, господа хорошие, вам никто таких прав не давал! И я прошу отказаться от этого. Постыдитесь.
Вспомните великих русских демократов, которые показывали пример истинно уважительного отношения к
различным народам. А вы ищете корни беды там, где их совершенно нет и не будет.

Мы не допустим подобного. Народ Украины терпелив, и руководство ее терпеливо. Но имейте в виду, мы не
можем это так оставить. Вы должностное лицо, и я вам не давал права толковать нашу политику. И никто не давал
права. Мы обратимся официально к российскому парламенту, к российскому правительству, Президенту России с
тем, чтобы прекратилось вмешательство в наши внутренние дела. Хотите решать вопросы - давайте будем
решать их по законам правды и доброты.

Это же относится и ко многим господам российским журналистам, которые с утра до вечера вещают, как им не
нравится Украина.

Я не хочу эту тему больше затрагивать, однако всякому терпению есть предел. Именно такая политика привела к
тяжелейшим последствиям в Прибалтике, именно такая политика вмешательства может привести к тяжелейшим
последствиям в других регионах.

Мы желаем иметь на Украине мир, мы не желаем, чтобы кто-то от нашего имени посылал в Афганистан людей,
чтобы наши сыновья и дочери умирали там, а мы потом брали бы за это на себя ответственность. Мы будем сами
проводить политику, которую считаем необходимой и которую народ нам доверил осуществить. Это наше право,
право нашего великого народа, всех народов, которые живут на украинской земле.

Дорогие друзья! Я хотел бы завершить свое выступление на более оптимистической ноте. Президент Украины
имеет целый пакет проектов законодательных актов, которые в ближайшее время будут внесены на
рассмотрение Верховного Совета. Они направлены на значительное ускорение экономических преобразований,
социальную защиту населения, утверждение новых подходов к построению исполнительной власти на Украине, в
частности разграничение полномочий между Президентом, Кабинетом министров, да и самим Верховным
Советом. Каждый должен "переть свой плуг", каждый должен делать свое дело.

Я хочу еще раз выразить надежду, что народ Украины, люди всех национальностей, всех поколений поймут
ситуацию, в которую мы попали, ее объективные и субъективные причины. Не во всем есть вина руководства, но
ответственность за все происходящее лежит именно на нем. И мы должны сделать шаги, которые обеспечили бы
реформы, которые обеспечили бы движение к стабилизации и в экономической, и в политической, и в социальной
сферах.

Я хочу в заключение сказать, что Президент, премьер-министр и представители правительства Украины будут
чаще общаться с вами на телевидении, через другие средства массовой информации, подводить итоги
сделанного, давать анализ происходящего - как позитивного, так и негативного.

К сожалению, я не могу сейчас полностью успокоить вас, уважаемые друзья, но, надеюсь, вы верите: никто
сознательно зла для своего народа не желает. Поэтому я хочу еще раз призвать вас к единству, к тому, чтобы
выходили мы из этой беды вместе. Будем вместе - все одолеем. Благодарю за внимание.
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